

UN TIMBRE CANADIEN EVOQUE LA FIGURE POPULAIRE DE BERNARD "BOUM-BOUM" GEOFFRION

Par Denis MASSE

de l'Académie québécoise d'études philatéliques

On doit à un ancien joueur étoile de la ligue de hockey Nationale, Lionel Conacher, devenu plus tard député aux Communes d'Ottawa, d'avoir amené les autorités postales canadiennes à émettre un timbre en l'honneur du hockey, en 1956. Conacher, un ancien des Maple Leafs de Toronto, a tellement insisté, tellement défendu la cause pendant des années qu'on a fini par lui donner satisfaction.

L'artiste chargé de représenter notre sport national sur ce timbre de 5 cents, fut instruit de ne décrire aucune équipe professionnelle en particulier. Il choisit donc de représenter les joueurs dans l'uniforme porté par nos porte-couleurs dans les tournois à l'étranger.

L'auteur du timbre, un artiste montréalais à l'emploi de l'Office National du Film, inscrivit cependant le chiffre "5" sur le chandail du joueur d'avant, au premier plan.

En 1956, lorsque ce timbre fut émis pendant les Jeux olympiques d'hiver à Cortina d'Ampezzo, en Italie, le no 5 était porté chez le Canadien par le célèbre Bernard "Boum-Boum" Geoffrion; celui-ci laissa une telle marque chez le Canadien que son chandail resta longtemps un symbole de puissance.

En examinant bien ce timbre, on remarque aussi que le gardien de buts ne porte pas de masque. Ce détail est suffisant pour nous rappeler que le port du masque ne fut introduit par Jacques Plante que quelques années plus tard.

Par pure coïncidence, le jeune patineur décrit par un garçonnet de 11 ans, Bill Cawsey, de Regina, en Saskatchewan, sur un timbre de Noël de 6 cents émis en 1975, porte lui aussi un gros chiffre "5" sur son chandail.

Quelques autres timbres-poste canadiens évoquent le sport du patinage sans être spécifiquement du hockey. Dans cette catégorie, on peut ranger un timbre de 8 cents émis en 1972 pour commémorer les championnats mondiaux de patinage artistique tenus à Calgary; un énorme patin de fantaisie décorant un timbre de Noël de 6 cents émis en 1973 et un groupe de patineurs du dimanche sur une patinoire de Hull, d'après un tableau du peintre Henri Masson, qui a fait le sujet d'un timbre de Noël de 8 cents en 1974, s'ajoutent à cette thématique. Des 18 patineurs qui sont sur la glace, deux d'entre eux semblent avoir des bâtons de hockey en mains.

On peut retenir encore un groupe de patineurs sur un timbre de 8 cents émis en 1974 pour inciter les Canadiens à se tenir en bonne forme physique par la pratique de sports d'hiver, à l'occasion des Jeux olympiques de Montréal qui avaient lieu deux ans plus tard.

Une autre forme de hockey se jouant sur une surface herbeuse, le hockey sur gazon, a fait le sujet d'un timbre de 17 cents en 1979 à l'occasion du Championnat féminin de hockey sur gazon tenu à Vancouver. Ici, il convient de souligner que le capitaine de l'équipe de Calgary, Sandy Drever, s'est reconnue sur le timbre réalisé d'après une photo d'un match disputé en 1977 contre une équipe britannique.

On peut considérer comme l'ancêtre du hockey, le jeu de "lacrosse" pratiqué par les Amérindiens, sous le nom de "battagaway" et représenté sur un timbre de 5 cents de 1968.

Sur ce seul thème du hockey et du patinage, on peut monter une intéressante collection de timbres canadiens. De là, à y ajouter tous les timbres traitant de hockey parus dans le monde, il n'y a qu'un pas facile à franchir et nous voici en possession d'une thématique typiquement canadienne.